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!"#$喜迎党的十八大特别报道
! ! ! !近日，记者与孙永山“面对面”，本想
听他讲“工作法”，可孙永山却从他的第一
份工作讲起。!"#$年曹行中学毕业后，孙
永山当上了“故事员”，给农民讲革命故
事。第一次讲故事是在塘湾公社英武大队
的仓库。大热天，仓库里挤满了来听故事
的农民，连门口都站满了人。“今天，我来
给革命群众讲革命故事”，孙永山刚一开
口，下面是一阵雷鸣般的掌声。讲故事之
前，村干部见他没吃饭，给他盛了碗饭，特
意添了个咸蛋。在那个年代，咸蛋算得上
奢侈品。“我们的老百姓就是这么朴实。”
孙永山记着百姓的情。

孙永山后来做了曹行镇文化站站长，
村支书，梅陇镇教委主任，梅陇镇办公室
主任，%&&$年调到镇司法所工作。孙永山
!"'(年入党，是个老党员了。丰富的基层
工作经历，对他的调解工作帮助很大。

晓之以理
这些年，孙永山化解了数不清的纠

纷，其中最难啃的骨头当数%&)&年的男童
溺水事件。

*+!&年夏天，!*岁男孩明明（化名）在
一个苗圃的河里溺水身亡。明明父母是安
徽来沪务工人员，父亲兄弟$个，但到明明
这辈，只有明明一个男孩。家中“独苗”死
了，$&&多名亲属连夜从安徽老家赶来，把
灵堂设在河边，不肯送殡仪馆。第二天一大
早，亲属们就到村委会和镇政府哭闹，“当
时是高温天，男孩腹中全是积水，若是遗体
腐烂，后果不堪设想。”孙永山说。

明明的父母都是老实巴交的农民。第
一次和他父亲接触，孙永山看到，这个四十
多岁的男子双手捂着脸，无声地抽泣，泪水
从他的手心滑落。孙永山的眼眶湿了。死者
家属请来了律师。死亡赔偿、精神损失、误
工费……七七八八加起来，这名律师开口
要,,万元。孙永山问他赔偿的依据，对方

说，苗圃大门有洞，河边没有警示标志，苗
圃管理上存在漏洞，造成孩子下河溺死。而
苗圃的老板觉得自己没错，从人道主义出
发，只愿赔偿-万元。,,万和-万，差距不是
一点点。

孙永山对律师“晓之以理”。他说，你不
要屁股指挥脑袋。这个地方是苗圃，不是公
园。苗圃大门有洞，你钻进去，说得难听点，
和小偷有啥区别？这里是苗圃里面的河浜，
不是游泳池，为啥要竖警示标志？.*岁的男
孩下河玩水，父母没有尽到监管责任，应该
负主要责任。这番话击中要害，律师蔫了。

对苗圃老板则“动之以情”。孙永山说，
不要纠结于谁对谁错，人家孩子没了，可怜
得很。你是老板，开“路虎”豪车，姿态高点。
从中午.*点到下午(点，孙永山从这个

房间走出，钻到另一个房间，反复做双方的
工作。死者家属一方从,,万元一步步降下
来，苗圃老板一方的姿态也越来越高。但降
到-'万元，死者一方再也不肯让步了。孙永
山“背水一战”，说，“你们提出,,万元，我也
不管里面哪些是该给的，哪些是不该给的。
双方的责任也不细究了，大家对半，--万。
不行，我也不管了。”

来来回回跑，孙永山衬衫湿透，明明的
家人看在眼里，他们渐渐信任这个司法所
所长了。已经在梅陇扎根的安徽老乡也告
诉他们，孙所长在当地口碑很好，如果他调
解不成，没人能调解得了。家属答应了。苗
圃老板的思想工作也做通了。

动之以情
孙永山说，调解员应当永远将“情”放

在第一位，要做到这一点，“倾听”很重要。
“倾听”是调解的基础。

梅陇镇有家农民工子弟幼儿园，与物

流公司办在一起，,++多个孩子与卡车同一
个门进出，非常危险。教育部门决定撤并这
所幼儿园。但园长坚决不同意。相关部门花
了一个月，也没做通园长的工作，来找孙永
山帮忙。

孙永山当天下班后，就到幼儿园所在
村了解情况。听村里说，这个园长性格内向
但很有爱心。没什么钱，但汶川地震的时
候，他一下子捐了,万元。每次回陕西老家，
都要给村里每户人家.++元……这些细节，
孙永山一一记在心里。第二天一早，孙永山
和教委的同志一起去幼儿园，园长看到他
们，一言不发。孙永山说：“我知道你办学是
为了孩子。你有爱心，幼儿园请不起保安，
每天早上，你自己穿上制服站在门口当保
安。你挺不容易的。”孙永山说了两个多小
时后，园长终于开口了。他说：“别人来就$

个字‘非法、关掉’，你说了两小时，没有说
过一句我是‘非法办学’，谢谢你理解我！”
孙永山乘机引导他：“你爱孩子，但他们与
物流公司的卡车一同进出太危险了，把他
们安排到安全的地方，肯定也是你的心
愿。”最终，园长同意接受补偿，当天下午就
关闭了幼儿园。

梅陇镇有.++多家调解组织，*+.+年，
在孙永山的策划下，梅陇司法所创办了“梅
陇司法信息”，至今已编写了近-+期。其中
调解论坛、案例聚焦、和谐之声等栏目已经
成为这本“土杂志”的经典，为全镇调解员
提供了学习交流和提高调解艺术的平台。

本报记者 鲁哲

! ! ! !今年，-/岁的马卫星再次当选
十八大代表。从一名普通的公交一
线工作者，到$"路车队的党支部书
记、市人大代表、中央党校研究生，
“头戴光环”的马卫星完成了人生中
重要的一次转型。

战战兢兢“跳级”
*++,年，-.岁的马卫星“跳级”

了。按照巴士二汽公交公司总经理
马云祥的说法，一名售票员要转入
车队管理岗位，都要经调度员这个
岗位过渡一下，但马卫星却直接担
任了车队经理助理一职。“压力很
大，怕自己做不好。”马卫星用“战战
兢兢”形容当时自己初登管理岗位
时的状态。
那时，车队每个月都要开例行

的业务会议，各部门负责人汇报工
作推进情况。“这是一个很务实的会
议，凭数据说话。”每次开会前，马卫
星都紧张得睡不着觉，会上回答提
问时，她就像在课堂上被老师点名
一般，低着头，声音很轻。

马卫星知道，要想“底气足”，就
得补上管理这一课。她拜车队里的
“老法师”为师，学习业务知识。除此
之外，她利用工作之余的时间进修，
先后获得了大专、本科文凭，今年"月

底，她完成了-年的研究生学业，从中
央党校顺利毕业。“时代在向前，我也
要与时俱进，不断提高综合素质。”

关注乘客需求
$"路车队是公交行业的“品牌”，

曾连续$年获得市劳模集体。如何使
$"路在服务上继续起到示范引领作
用，是马卫星一直在思考的问题。她
反复强调：时刻关注乘客的需求。
每辆$"路上都配有一本绿色封

面的《$"路服务小册子》，最初是由

马卫星走访编写的，其中有$"路沿
线医院的地址、电话，哪几站可换乘
轨道交通，沿线的商业街、上海的主
要景点等信息，供乘客询问时使用。
*+.+年上海世博会前，这本小册子
有了“升级版”，为了服务外地和外
国游客，加入了世博会基本概况和
常用英语会话短句等。
“服务技艺研讨小组”是*++,

年马卫星转到车队管理岗位后，成
立的一支“特种部队”，由党员、班
组长、业务能手组成，不定期讨论

与运营、服务相关的难点、新情况
或投诉。
今年'月底，$"路车队在上海公

交行业首推“你赶我等，你行我让”
服务。“公交车给人的印象就是‘霸
王车’，开起来‘野豁豁’，我们希望
改变这一印象。”车队要求，车辆在
通过路口、右转弯或过斑马线时，要
礼让行人，不得用车头逼停行人，不
得用喇叭催促行人。
同时，由于$"路沿线老人多、病

人多、外地人多，时常有乘客抱怨，

一路狂奔，最后眼巴巴看着车辆绝
尘而去。于是，车队规定，车辆在站
点停靠后即将关门前，车辆前方和
后方.(米距离内有乘客挥手或奔
来，司机须停车等乘客上车。这一举
措很快在巴士集团一、二等级线路
全面推广。

职工事无小事
很多人都还记得，*++'年两会

上，新当选的市人大代表马卫星与
市领导对话公交职工待遇。在*++"

年的两会上，马卫星再提此话题，她
动情地说：“希望市政府不要嫌弃公
交行业，这个孩子很辛苦，虽然赚不
了很多钱！”回想起当时的情形，马
卫星说自己是“无知者无畏”：“当时
很紧张，话筒又难抢，但我是公交行
业的代表，我一定要尽义务，为职工
们说一些心里话。”事实证明，马卫
星的“大声疾呼”，的确对推动公交
改革和改善一线职工工作条件和待
遇，起到了一定的作用。
职工事无小事。作为一名管理

者，马卫星没有领导架子，她相信，
真诚是沟通的敲门砖。尽管被繁重
的社会活动占去了几乎三分之一的
时间，但每周总有一天，她会起个大
早，早晨(时赶到斜土路的停车场，
趁车辆做出场前例行保养的间隙，
和职工们聊聊家常，听他们发发牢
骚。 本报记者 徐轶汝
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“全国模范司法所长”孙永山有本调解经

乘客需求职工想法 心里都装着
从公交一线走上管理岗位的马卫星成功转型

马卫星是上
海公交行业的一
张“名片”。她 17
岁参加工作，将满
腔热忱付诸售票
员这个平凡岗位，
她的“落实座位的
5种操作法”在全
行业推广。25岁
起，荣誉纷至沓
来：两次上海市劳
模、3次全国劳
模，27岁当选十
六大代表、上海市
十大杰出青年。

在闵行区梅陇镇，碰到
调解工作中的“疑难杂症”，
大家总会不约而同想到一
个人———司法所所长孙永
山。“别人处理不了，他能处
理”，“大家都愿意听他的”，
周围的人这么评价孙永山。
因为工作出色，今年4月，
孙永山获得“全国模范司法
所长”称号。
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! 孙永山在工作! 马卫星!右二"在公交车上和职工交流

描上荷兰风情的高桥古镇
昔日草高没膝 今现异域色彩

! ! ! !高桥镇，是新世纪浦东新区版图上
一颗冉冉升起的新星。而我认识她，远
在此之前。这里人文荟萃，乡意盎然。最
早去高桥，是在陆家嘴码头坐 '.路到
底，经过一个富有诗意的名字“草高路”
（草高没膝"，就到了。

.+月底，记者再度寻访高桥镇，一
眼看见的仍是高桥港。河还是那条河，
泱泱涣涣，两岸红赭色的建筑为镇子涂
描上了荷兰韵味。下面有亲水平台，人
可以走近河边呼吸、畅想。记者 *++/年
曾在欧洲荷兰的河边发过呆，而高桥港
给人的则是惊喜。“一城九镇”建设中，
这里曾引来一片赞叹声。

总面积 -'0/-平方公里的高桥如今
内在如何？可谓镇上“乡贤”的老朋友告
诉我：他家老宅已经变成了“厂中村”，
现已进入动迁中。驱车驶上通往外界的
一条大道，老朋友指着路面说，他第一
次被动迁的老宅就在这里，而第二次动
迁将把他彻底变成都市人。后来知道，
高桥镇已完成 .&余万平方米安置房建
设，安置入住动迁居民 ..-&户。

一个崭新的高桥横空出世，时代变
迁速度令人眩晕。据知，高桥 *&..年全
面完成 / 个村 -- 个生产队的村庄改
造，修建新建农村道路近 *&万平方米、
桥梁 *(座，整治河道 $0-万平方米，类
似过去“草高路”的景象已无处寻觅。

本报记者 朱全弟
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! 高桥新城 徐正魁 摄


